
tre desde 1997, quando os 
dados passaram a ser con-
tabilizados oficialmente 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE).
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Rancho Alegre: Fundo de Previdência 
tem R$ 30 milhões em caixa e solidez

Agência do Trabalhador recebe 
novos equipamentos em Goioerê

Em Boa Esperança, duas novas 
vans são adquiridas para a saúde

A Prefeitura de Boa Esperança acaba de adquirir duas novas 
vans para a saúde do município. Os veículos foram entregues nesta 
semana pelo prefeito Joel Buscariol e o vice-prefeito Carlinhos 
Donato. De acordo com o prefeito, os veículos têm o objetivo 
de reforçar o transporte de pacientes e os serviços de saúde no 
município.

‘Goioerê Bike Clube’ agora é 
entidade de utilidade publica

Os vereadores de Goioerê aprovaram na sessão da última segunda-feira, 
projeto de autoria do colega Patrik Pelói, que declara a Associação de 
Ciclismo – Goioerê Bike Clube – entidade de utilidade pública. Conforme 
o vereador, a finalidade do projeto é estimular a prática do ciclismo em 
nível local e regional, com a participação da associação, legalizando a 
mesma para receber recursos do município.

A Prefe i tura  de 
Goioerê, através da 
Secretaria de Indústria 
e Comércio, realizou 
na última quarta-feira 
(4), a entrega de dez 
novos equipamentos 
para reforçar a estru-
tura de atendimento 
da Agência do Traba-
lhador.

Macrorregional dos Jogos Escolares começa 
nesta quinta com 20,7 mil participantes

A Fase Macrorregional 
da 71ª edição dos Jogos 
Escolares do Paraná (Jeps) 
começa nesta quinta-feira 
(12) e movimenta 20.787 
participantes entre estudan-
tes-atletas, técnicos e diri-
gentes de 315 municípios. 

As competições seguem 
até domingo (15) em oito 
cidades-sede: Pinhais, Irati, 
Francisco Beltrão, Cafelân-
dia, Engenheiro Beltrão, 
Loanda, Florestópolis e 
Cornélio Procópio.

A gestão do Fundo 
Municipal de Previ-
dência (FUMPREV) de 
Rancho Alegre D’Oes-
te foi pauta de uma as-
sembleia de prestação 
de contas realizada na 
última sexta-feira (6), 
com destaque para os 
avanços na estrutura e 
na saúde financeira do 
fundo.

Paraná bate recorde de produção de carne de 
frango, suína e bovina no 1º trimestre de 2025

A pecuária paranaense 
voltou a demonstrar força 
no início de 2025 ao atingir 
o recorde de produção de 
carne bovina, suína e de 
frango para um 1º trimes-
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Indústria do Paraná 
cresce 5,3% em 2025, 

quase quatro vezes 
acima da média nacional

A indústria parana-
ense registrou alta de 
5,3% no acumulado de 
2025, de janeiro a abril, 
na comparação com o 
mesmo recorte do ano 
anterior.
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A Prefeitura de Goioerê, 
através da Secretaria de In-
dústria e Comércio, realizou 
na última quarta-feira (4), a 
entrega de dez novos equipa-
mentos para reforçar a estrutu-
ra de atendimento da Agência 
do Trabalhador.

Os equipamentos foram 
liberados pelo Governo Es-
tadual, através da Secretaria 
do Trabalho, Qualificação 
e Renda. Foram entregues 
computadores, notebooks, 
impressoras e fotocopiadoras.

O prefeito Pedro Coelho 
esteve presente na entrega 
dos equipamentos e destacou 
a importância do investimento. 
“Sem dúvida, com estes novos 
equipamentos o atendimento 
será agilizado, melhorado de 
forma significativa o atendi-

Agência do Trabalhador recebe 
novos equipamentos em Goioerê

mento à população”, disse.
A secretária de Indústria 

e Comércio, Ananza Baggio, 
citou que a ação representa 

um avanço importante na 
modernização da agência, 
contribuindo para uma gestão 
mais eficiente e um serviço 

público de maior qualidade, 
especialmente nas áreas de 
apoio ao empreendedorismo 
e geração de empregos.

A entrega dos equipamentos foi feita na última quarta

Os vereadores de Goioerê 
aprovaram na sessão da últi-
ma segunda-feira, projeto de 
autoria do colega Patrik Pelói, 
que declara a Associação 
de Ciclismo – Goioerê Bike 
Clube – entidade de utilidade 
pública.

Conforme o vereador, a 
finalidade do projeto é esti-
mular a prática do ciclismo 
em nível local e regional, com 
a participação da associação, 
legalizando a mesma para 
receber recursos do município.

“Quero agradecer a todos 
os vereadores que votaram a 
favor do projeto e parabenizar 
a todos os integrantes dessa 
entidade que tem promovido 
muita qualidade de vida atra-
vés do pedal”, disse Patrik.

‘Goioerê Bike Clube’ agora é 
entidade de utilidade publica

Paraná bate recorde de produção de carne de 
frango, suína e bovina no 1º trimestre de 2025

A pecuária paranaense 
voltou a demonstrar força 
no início de 2025 ao atingir o 
recorde de produção de car-
ne bovina, suína e de frango 
para um 1º trimestre desde 
1997, quando os dados pas-
saram a ser contabilizados 
oficialmente pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O de-
sempenho manteve o Estado 
na liderança absoluta da 
produção nacional de carne 
de frango, com 34,6% da 
participação nacional, e na 
vice-liderança do mercado 
de carne suína, com 21,9% 
do total produzido no Brasil.

No segmento de frangos, 

entre janeiro e março de 
2025, foram quase 567 mi-
lhões de abates, superando 
a melhor marca até então 
de um 1º trimestre, obtida 
no 1º trimestre de 2024, 
quando a produção foi de 
556 milhões de unidades. O 
Paraná também registrou a 
terceira alta seguida no total 
de aves abatidas, após as 562 
milhões do 3º trimestre de 
2024 e 541 milhões do 4º 
trimestre do ano passado.

Com mais de um em 
cada três frangos produ-
zidos no Brasil, o Paraná 
mantém a liderança com 
ampla vantagem. Mesmo 
aumentando a sua produ-

ção, Santa Catarina, que 
aparece em segundo lugar, 
abateu cerca 230 milhões 
de animais no 1º trimestre 
de 2025, menos de metade 
do volume registrado no 
Estado e o equivalente a 
14% do resultado nacional. 
O Rio Grande do Sul, com 
188 milhões de unidades 
abatidas (11%), completa o 
pódio do Brasil, reiterando 
a vocação da região neste 
segmento da pecuária.

Em todo o País foram 
abatidas 1,64 bilhão de 
cabeças de frangos, repre-
sentando aumento de 2,3% 
em relação ao mesmo perí-
odo de 2024 e alta de 1% 
na comparação com o 4° 
trimestre de 2024.

Desde 2014, a produção 
de carne suína vem crescen-
do de forma ininterrupta 

no 1º trimestre no Paraná, 
e também atingiu pico em 
2025. De janeiro a março 
deste ano, a indústria alcan-
çou 3,13 milhões de animais 
abatidos – 32 mil a mais 
do que o mesmo período 
do ano passado –, o que 
corresponde a 21,9% da pro-
dução nacional. Há dez anos 
eram 1,5 milhão, menos da 
metade. O desempenho só 
ficou abaixo de Santa Ca-
tarina, com 4,2 milhões de 
abates (29,4%), enquanto o 
Rio Grande do Sul ficou na 
terceira colocação com 2,6 
milhões (18,2%).

Em todo o País foram 
abatidas, no 1º trimestre 
de 2025, 14,33 milhões de 
cabeças de suínos, repre-
sentando alta de 1,6% em 
relação ao mesmo período 
de 2024.

Espaço cultural
A casa onde Dalton Trevisan viveu por quase 70 anos em 

Curitiba será transformada em espaço cultural. A prefeitura 
firmará nesta semana parceria com a construtora que comprou 
o terreno. O imóvel, tombado como Unidade de Interesse 
de Preservação, será mantido, enquanto o restante da área 
receberá um condomínio. A gestão municipal definirá o uso 
futuro, entre casa de leitura ou museu.

Em Brasília
Nesta semana o prefeito de Curitiba, Eduardo Pimentel, 

cumpriu agenda em Brasília com foco na Reforma Tributária 
e no transporte coletivo. Em reunião da FNP e audiência no 
Senado, defendeu a autonomia dos municípios e a participa-
ção da União na gratuidade dos idosos. Reforçou a urgência 
de subsídios federais para o transporte público. Também 
tratou de temas como desoneração da folha e incentivo a 
ônibus elétricos.

Áreas metropolitanas
Curitiba sediará, em setembro, o 2º Congresso Ibero-Ame-

ricano de Áreas Metropolitanas, no Museu Oscar Niemeyer. 
O evento reunirá representantes do Brasil, Argentina, Itália 
e outros países. Serão debatidos temas como moradia, mo-
bilidade e resiliência climática.

Código de Ética
A Assembleia Legislativa do Paraná protocolou nesta 

terça (10) o novo Código de Ética e Decoro Parlamentar. A 
proposta prevê punições por 20 condutas, incluindo injúria 
racial e violência política de gênero, que podem levar à 
cassação de mandato.

Código de Ética II
O código também regulamenta ofensas nas redes sociais, 

amplia o Conselho de Ética e define regras claras para jul-
gamentos. Segundo o presidente Alexandre Curi, a medida 
fortalece o compromisso da Casa com ética e transparência.

Prêmio Startups
Cascavel se destaca no Prêmio Sebrae Startups 2025 

com nove startups selecionadas entre as mil melhores do 
país, ficando atrás apenas de Curitiba no Paraná. Seis dessas 
empresas são incubadas pela Fundetec, que apoia o desen-
volvimento do ecossistema local por meio de programas de 
inovação e incubação. Entre as premiadas, a AMMI Tecno-
logia conquistou lugar entre as TOP 10 do estado, reforçando 
o potencial regional.

Trem turístico
O prefeito de Guarapuava, Denilson Baitala, apresentou 

ao secretário estadual Sandro Alex a proposta de implantação 
de uma rota de trem turístico no Jordão, em um trecho de 16 
km. A iniciativa visa impulsionar o turismo local com base 
nos atrativos naturais da região. A SEIL realizará estudo de 
viabilidade técnica do projeto.

Setor automotivo
As exportações de automóveis do Paraná cresceram 73,7% 

entre janeiro e maio de 2025, impulsionadas principalmente 
pelas vendas para a Argentina, que aumentaram 464%. O 
setor automotivo movimenta R$ 58 bilhões ao ano e emprega 
mais de 40 mil pessoas no Estado.

Os vereadores de Goioerê aprovaram na sessão da última segunda-feira
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A gestão do Fundo 
Municipal de Previdência 
(FUMPREV) de Rancho 
Alegre D’Oeste foi pauta 
de uma assembleia de 
prestação de contas reali-
zada na última sexta-feira 
(6), com destaque para os 
avanços na estrutura e na 
saúde financeira do fundo. 
O encontro contou com 
a presença do presidente 
do FUMPREV, Milton 
Melo, do prefeito Cássio 
Zanuto, do vice-prefeito 
Amarildo Silva e de re-
presentantes da Câmara 
Municipal, conselheiros 
e servidores.

O presidente Milton 
Melo destacou a impor-
tância do apoio da atual 
administração para a va-
lorização e fortalecimento 
do fundo. Um dos marcos 
citados foi a reforma do 
espaço cidadão, que agora 
abriga duas salas exclu-
sivas para o FUMPREV. 
A obra foi viabilizada 
com recursos de R$ 100 
mil destinados por um 
deputado estadual Paulo 
Litro e uma contrapartida 
de mais de R$ 60 mil por 
parte da prefeitura.

Rancho Alegre: Fundo de Previdência 
tem R$ 30 milhões em caixa e solidez

tados. Cássio agradeceu 
ainda aos conselheiros, à 
Câmara de Vereadores e 
ao corpo técnico do fundo 
pelo comprometimento 
com a boa administração.

O vice-prefeito Ama-
rildo Silva também enal-
teceu a gestão e a trajetó-
ria do presidente Milton 
Melo, cujo mandato, ini-
cialmente de quatro anos, 
foi estendido para seis em 
razão do adiamento das 
eleições. “Foi uma gestão 
marcada pela humildade, 
competência e responsa-
bilidade com o dinheiro 
público”, destacou.

Por fim, o prefeito 
lembrou de outra medida 
importante para o equilí-
brio financeiro do fundo: 
o aumento da taxa admi-
nistrativa de 1% para 3%. 
“Essa ação garante mais 
recursos para manter a 
estrutura do FUMPREV 
funcionando de forma 
eficiente e segura”, con-
cluiu.

Milton também co-
memorou os resultados 
financeiros: “Assumi 
o fundo com R$ 19,6 
milhões em caixa. Hoje, 
estamos nos aproximan-
do de R$ 35 milhões. 
Um crescimento signi-
ficativo que comprova 
a seriedade da gestão.” 

Ele ainda pontuou a 
aprovação das contas 
de 2024 e o envio ao 
Tribunal de Contas, re-
forçando a transparência 
e o compromisso da 
equipe. Outro destaque 
foi a aprovação da lei que 
garante o pagamento de 
jetons aos conselheiros 

do fundo, incentivando a 
participação ativa e res-
ponsável no conselho.

O prefeito Cássio 
Zanuto, por sua vez, re-
afirmou o compromisso 
com o FUMPREV, que 
chamou de “um filho que 
deve ser tratado com cari-
nho e responsabilidade”. 

Segundo ele, é dever da 
gestão cuidar daqueles 
que dedicaram suas vidas 
ao serviço público muni-
cipal e hoje estão aposen-

Os números foram apresentados durante audiência pública para todos os servidores

A Prefeitura de Boa 
Esperança acaba de 
adquirir duas novas 

Em Boa Esperança, duas novas 
vans são adquiridas para a saúde

vans para a saúde do 
município. Os veículos 
foram entregues nesta 

semana pelo prefeito 
Joel Buscariol e o vi-
ce-prefeito Carlinhos 

Donato.
De acordo com o 

prefeito, os veículos 
têm o objetivo de re-
forçar o transporte de 
pacientes e os serviços 
de saúde no município. 
“Sem dúvida, com es-
tas duas vans vamos 
melhorar ainda mais a 
nossa saúde”, disse o 
prefeito.

Joel lembra que os 
veículos foram ad-
quiridos com o apoio 
dos deputados esta-
duais Márcio Nunes 
e Do Carmo. “Quero 
agradecer os deputa-
dos Márcio Nunes e 
Do Carmo por este 
presente para o nosso 
município”, destacou.

Os veículos foram entregues para atender o setor de saúde do município

Macrorregional dos Jogos Escolares começa 
nesta quinta com 20,7 mil participantes

A Fase Macrorregional da 
71ª edição dos Jogos Escola-
res do Paraná (Jeps) começa 
nesta quinta-feira (12) e mo-
vimenta 20.787 participan-
tes entre estudantes-atletas, 
técnicos e dirigentes de 315 
municípios. As competições 
seguem até domingo (15) em 
oito cidades-sede: Pinhais, 
Irati, Francisco Beltrão, Ca-
felândia, Engenheiro Beltrão, 
Loanda, Florestópolis e Cor-

nélio Procópio.
Promovido pelo Governo 

do Estado, por meio das secre-
tarias do Esporte e da Educa-
ção, o evento envolve 1.194 
escolas, das redes pública e 
particular, que inscreveram 
3.654 equipes em modalida-
des como atletismo, atletismo 
paradesportivo, basquete, 
futsal, futsal paradesportivo, 
handebol, tênis de mesa, vôlei 
de praia, vôlei e xadrez.
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Audiência pública da PPP dos 
Prédios Históricos e Culturais 
garante participação popular

Ocorreu na manhã desta 
quarta-feira (11) a audiên-
cia pública do Projeto Pré-
dios Históricos e Culturais, 
na sede da Secretaria da 
Cultura. Foi apresentado 
aos presentes detalhes da 
iniciativa e também foi 
aberto espaço para pergun-
tas e colaborações sobre 
o projeto que tem em sua 
elaboração, além da SEEC, 
a Secretaria do Planeja-
mento (SEPL), o Paraná 
Parcerias e a Secretaria da 
Administração e Previdên-
cia (SEAP).

A audiência teve como 
objetivo angariar sugestões 
e colaborações para o pro-
jeto, que visa promover a 
revitalização e conservação 
de três importantes imóveis 
localizados em Curitiba 
e que compõem parte do 
patrimônio histórico e cul-
tural do Estado.

A equipe técnica irá 
analisar as sugestões e 
responder as perguntas por 
escrito que não puderam 
serem respondidas no mo-
mento. A previsão é que os 
ajustes sejam finalizados 
em 40 dias.

Passada a audiência, os 
estudos finais serão conso-
lidados com os ajustes para, 
em seguida, ser lançado o 
edital de licitação. O prazo 
da concessão é de 30 anos. 
A empresa vencedora da 
licitação deverá restaurar, 
conservar e operar estes 
espaços. A gestão do museu 
e seu acervo, entretanto, se-
guirão sob responsabilida-
de do Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 

Cultura.
“Escutamos a comuni-

dade e agora as colabora-
ções serão analisadas por 
nosso corpo técnico para 
que o projeto esteja devida-
mente pronto e condizente 
com o desejo da população, 
dentro do planejamento do 
governador Ratinho Junior 
para obtermos mais cultura 
para a nossa gente”, comen-
tou o secretário do Planeja-
mento, Ulisses Maia.

“A audiência pública é 
uma etapa fundamental na 
construção coletiva. Vejo 
como uma oportunidade 
tanto para o Estado quanto 
para a sociedade civil, para 
ajustarmos pontos necessá-
rios do projeto a partir de 
uma escuta ativa”, reforçou 
a secretária da Cultura, Lu-
ciana Casagrande Pereira.

O projeto trata do edi-
fício do Palácio da Liber-
dade, atualmente sede do 
Museu da Imagem e do 
Som (MIS), e das fachadas 
históricas de duas estrutu-
ras também localizadas na 
Rua Barão do Rio Branco, 
nos números 174 e 182, 
construídos na década de 
1930.

Executada por Parceria 
Público-Privada, a inicia-
tiva fará uma restauração 
e ampliação do MIS, sem 
deixar de dar atenção à 
proteção do acervo e o 
tratamento adequado à 
conservação. Haverá ainda 
ampliação do uso público 
do museu, o que poderá se 
materializar em novas sa-
las de exposições, espaços 
comuns e cinema.

Paraná apresenta experiência 
em sanidade animal e vegetal 

em evento nacional
A atuação do Paraná no 

enfrentamento ao greening, 
que afeta a citricultura, e 
na prevenção à Influenza 
Aviária foi destaque no 2º 
Seminário Nacional sobre 
Insumos Agropecuários 
(Senagri), realizado nesta 
semana em Belém (PA). 
Representada pelo diretor
-presidente Otamir Cesar 
Martins e pelos chefes de 
departamentos, a Agência 
de Defesa Agropecuária do 
Paraná (Adapar) comparti-
lhou com os demais estados 
as estratégias adotadas para 
proteger a produção agro-
pecuária paranaense.

O seminário é promovi-
do pela Sociedade Brasilei-
ra de Defesa Agropecuária 
(SBDA), com apoio do 
Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa) e dos 
órgãos estaduais de defesa 
do País.

Durante a abertura, 
Otamir destacou o pro-
tagonismo do Paraná na 
defesa agropecuária na-
cional, com ações efetivas 
de combate ao greening e 
às zoonoses. “A sanida-
de vegetal e animal são 
pilares para mantermos o 
status sanitário do Paraná 
e a confiança do mercado 
nacional e internacional 
nos produtos paranaenses. 
As pessoas não compram 
só produtos, elas compram 
sanidade agropecuária”, 
afirmou.

COMBATE AO GREE-
NING – A experiência do 
Estado no combate ao gre-
ening, também conhecido 
como HLB, foi detalhada 
no Encontro Nacional de 

Sanidade Vegetal (Ensave), 
que integrou a programa-
ção. A doença é conside-
rada a mais severa que 
atinge os citros no mundo. 
Segundo Paulo Brandão, 
chefe do Departamento 
de Sanidade Vegetal da 
Adapar, o diferencial do 
Paraná está na união entre 
poder público, municípios 
e setor produtivo.

Entre as ações mencio-
nadas, estão a Operação 
Big Citros, que atuou na 
redução da incidência da 
doença no Norte, Noro-
este e Norte Pioneiro. “O 
Paraná uniu esforços com 
os municípios e a iniciativa 
privada, o que foi nosso 
diferencial para manter a 
qualidade nos pomares”, 
reforçou Brandão.

Mesmo sob decreto de 
emergência fitossanitária 
desde dezembro de 2023, 
a citricultura do Paraná 
segue como destaque. De 
acordo com o Valor Bruto 
da Produção (VBP) de 
2023, os principais citros 
— laranja, tangerina e li-
mão — foram cultivados 
em 29,3 mil hectares, com a 
laranja liderando (20,8 mil 
ha), seguida da tangerina 
(7,1 mil ha) e do limão (1,3 
mil ha).

INFLUENZA – O chefe 
do Departamento de Saúde 
Animal da Adapar, Rafael 
Gonçalves Dias, conduziu 
a palestra sobre a Influen-
za Aviária, abordando os 
impactos econômicos e os 
desafios sanitários que a 
doença representa para a 
avicultura comercial.
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Secretária da Saúde orienta sobre hábitos saudáveis 
para enfrentar as baixas temperaturas

Com as quedas nos ter-
mômetros, a hipotermia 
– redução da temperatura 
corporal abaixo dos 35°C – 
e as doenças respiratórias se 
tornam uma grande ameaça à 
saúde. Para enfrentar as bai-
xas temperaturas de maneira 
mais saudável e preventiva, a 
Secretaria de Estado da Saúde 
(Sesa) orienta sobre hábitos e 
cuidados a serem praticados 
nesse período.

“Manter a vacinação atua-
lizada, especialmente contra a 
gripe, é essencial para reduzir 
o risco de complicações respi-
ratórias. Além disso, medidas 
simples como higienizar as 
mãos com frequência e evitar 
o contato com olhos, nariz e 
boca, contribuem significa-
tivamente para a prevenção 
de infecções”, ressalta o se-
cretário de Estado da Saúde, 
Beto Preto.

Aliadas à vacinação contra 
a gripe, a nutricionista e co-
ordenadora de Promoção da 
Saúde da Sesa, Elaine Cristina 
Vieira, também dá dicas de 
hábitos mais saudáveis que 
podem proteger a saúde. Man-
ter a hidratação, alimentação 
e exercícios físicos adequados 
são fundamentais para enfren-
tar o clima mais frio.

“É normal que a disposi-
ção de se exercitar diminua 
nesses dias. No entanto, é 
importante manter a regu-
laridade da atividade física, 
pois além de trazer inúmeros 
benefícios para a saúde física 
e mental, ela desempenha um 
papel de extrema importância 
no fortalecimento do sistema 
imunológico, tornando o 

corpo mais resistente a infec-
ções”, explica.

Confira alguns cuidados 
para encarar o frio intenso 
com saúde:

Boa hidratação - A quan-
tidade de água a ser ingerida 
por dia é muito variável e de-
pende de vários fatores como 
a idade, o peso, a atividade 
física, bem como o clima e 
a temperatura do ambiente. 
Para alguns, a ingestão de 
dois litros por dia pode ser 
suficiente, outros precisarão 

de um litro e meio ou três 
litros. Uma forma de verificar 
se a ingestão hídrica está ade-
quada é prestando atenção à 
coloração da urina, que deve 
estar sempre bem clarinha.

Crianças e idosos nem 
sempre apresentam sinais de 
sede. Nesses casos, é necessá-
ria ainda maior atenção para 
a adequada ingestão de água 
pura, tomando aos poucos ao 
longo do dia, mesmo antes de 
apresentar sinais de sede.

Manter uma garrafinha por 
perto e tomar água frequen-
temente é importante para 
buscar uma boa hidratação 
nesse momento mais crítico.

Alimentação – Recomen-
dam-se os alimentos in natura 
e minimamente processados 
e evitar os ultraprocessados. 
As frutas, verduras, legumes, 
arroz e feijão, em geral, pos-
suem alto teor de água, bem 
como em fibras, vitaminas 
e minerais, que contribuem 
para a manutenção da imu-

nidade.

Uma alimentação equi-
librada e rica em vitaminas 
e minerais, como vitaminas 
A, C, D, E, do complexo B, 
zinco, selênio, ferro e pro-
teínas, é essencial para que 
o corpo produza as células 
de defesa, além de regular a 
resposta imunológica. Esses 
nutrientes são encontrados 
nas frutas (laranja, kiwi, ace-
rola, ponkã, goiaba, manga, 
mamão, abacaxi), verduras 
(de todos os tipos, em especial 

as verde-escuras), legumes 
(de todos os tipos, especial-
mente os alaranjados), ovos, 
peixes, carnes, vísceras, fei-
jões e cereais (com destaque 
para os integrais), sementes 
e castanhas.

Já os produtos ultraproces-
sados devem ser evitados – 
são ricos em açúcares, gordu-
ras, sódio, aditivos e escassos 
em água, bem como pobres 
em fibras e micronutrientes 
(vitaminas e minerais). Os 
refrigerantes, néctares e re-
frescos, apesar de possuírem 
alto teor de água, apresentam 
grande quantidade de açúca-
res ou adoçantes, não sendo 
uma fonte adequada para 
hidratação.

Atividades físicas - Se 
possível, faça exercícios le-
ves em casa para melhorar a 
circulação sanguínea e manter 
a temperatura corporal.

Seus benefícios vão desde 
a melhora da capacidade pul-
monar, do fluxo sanguíneo, 
permitindo que as células 
do sistema imunológico se 
movam mais rapidamente 
pelo corpo, até o estímulo 
à produção de células de 
defesa, melhora do funciona-
mento intestinal, redução do 
estresse, inclusive com ação 
anti-inflamatória, o que pode 
ajudar a regular a resposta 
imunológica.

Além desses cuidados, 
hidratação da pele e partes 
do corpo mais ressecadas, uso 
de roupas apropriadas para 
se manter aquecido e deixar 
os locais arejados e com 
circulação do ar são práticas 
para o cuidado, prevenção e 
bem-estar.

Além da vacinação contra a gripe, outras medidas contribuem para uma boa resposta imunológica e a proteção da saúde. 
Manter a hidratação, alimentação e exercícios físicos adequados são fundamentais para enfrentar o clima mais frio.

Universidade Aberta à Pessoa Idosa pode
 chegar a 117 municípios no 1º ano

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Mulher, Igualdade Racial e 
Pessoa Idosa (Semipi) e a 
Universidade Estadual do 
Paraná (Unespar), lançou 
nesta quarta-feira (11) o edi-
tal de adesão dos municípios 
paranaenses interessados em 
participar da primeira etapa 
do Programa Universida-
de Aberta à Pessoa Idosa 
(Unapi), com execução pre-
vista entre 2025 e 2026. A 
adesão deve ser feita neste 
mês de junho e julho. 

No primeiro ano do pro-
grama, são passíveis de ade-

são 117 cidades incluídas nas 
associações de municípios 
das regiões onde estão insta-
lados campus da Unespar. A 
metodologia tem como pro-
posta desenvolver um pro-
grama multidisciplinar, de 
acordo com o que a Unespar 
pode oferecer, favorecendo a 
percepção do equilíbrio entre 
corpo e mente, com atividade 
de ensino, atividade física e 
de desenvolvimento em áreas 
como o empreendedorismo, 
valores sociais e humanos, 
direitos da população idosa, 
dentre outras.

A criação de programas 

acadêmicos para a pessoa 
idosa busca atender esse 
público que vem crescendo 
significativamente nos últi-
mos anos. De acordo com o 
Censo 2022, o Brasil tem 32 
milhões de pessoas com 60 
anos ou mais, o que repre-
senta 15,6% da população 
total. No Paraná, esse número 
quase dobrou nos últimos 
anos, alcançando 1,9 milhão 
de pessoas idosas.

“A parceria entre a Semipi 
e a Unespar para o Programa 
Unapi oferece aos municí-
pios paranaenses um espaço 
de aprendizado, interação e 

valorização da pessoa idosa, 
atendendo a demanda por 
projetos voltados a este seg-
mento da população e pela 
promoção do envelhecimen-
to ativo e saudável”, explica a 
secretária da  Mulher, Igual-
dade Racial e Pessoa Idosa, 
Leandre Dal Ponte.

EDUCAÇÃO INCLU-
SIVA – O programa propor-
ciona uma educação acadê-
mica acessível e inclusiva, 
em formato de curso de 
extensão. Será ofertado o 
desenvolvimento do tríade 
ensino, pesquisa e extensão, 
promovendo a interação 
multidisciplinar com as 
pessoas em um ambiente de 
aprendizado e convivência. 
Os benefícios incluem a 
melhoria da qualidade de 

vida, com participação ativa 
na sociedade e a expansão da 
valorização e do resgate da 
cidadania dessa parcela da 
sociedade.

Não é necessária uma 
escolaridade mínima para 
a participação. Ao final do 
curso de extensão, é realizada 
uma cerimônia de formatura, 
onde cada participante que 
obteve o cumprimento dos 
parâmetros de avaliação 
recebe um certificado de 
conclusão.

“O apoio do governo 
estadual está sendo essen-
cial para a qualificação no 
atendimento à pessoa idosa. 
Muitas vezes os municípios 
têm instrumentos e espaços, 
mas não aproveitam com 
qualidade. Com o Unapi, 
estamos qualificando esse 

atendimento de educação 
superior para essas pessoas”, 
afirma o professor Sebastião 
Cavalcanti Neto, da Unespar, 
coordenador do programa. 
“A palavra-chave é apoiar os 
municípios na qualificação 
do atendimento à pessoa 
idosa”,

O professor explica que na 
Unespar já havia a tradicional 
Universidade Aberta Tercei-
ra Idade. “Criamos também 
o programa Unespar 60+. 
Mas agora, estamos usamos 
Unapi, uma terminologia 
atualizada, pois deixou-se de 
usar o termo ‘terceira idade’ 
para usar ‘pessoa idosa’”, 
disse. Segundo ele, os progra-
mas que eram desenvolvidos 
na universidade e os que 
serão ofertados na Unapi são 
essencialmente os mesmos.
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